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МИНИСТР ТОПЛИВА И ЭНЕРГЕТИКИ УКРАИНЫ СТАНИСЛАВ СТАШЕВСКИИ: 

"НЕТ ЛУЧШЕГО ВАРИАНТА, 
ЧЕМ СТАБИЛЬНОСТЬ" 
Эти слова руководитель отрасли 
сказал во время представления 
коллективу Чернобыльской АЭС 
директора вновь созданного на 
базе электростанции ГСП 

Процесс перетекания жи-
вого организма Чернобыль-
ской АЭС из статуса обособ-
ленного предприятия (ОП) 
НАЭК "Энергоатом" в статус 
государственного специали-
зированного предприятия 
(ГСП), подчиняющегося на-
прямую Минтопэнерго, про-
исходит плавно и размерен-
но. После принятия ряда ос-
новополагающих докумен-
тов ГСП на днях наконец-то 

обрело и своего полномоч-
ного руководителя, который 
отныне получил право под-
писывать все документы без 
временной, с позволения 
сказать, пошатывающейся 

Ш 

приставки "ИО". 
Открывая по этому поводу 

совещание, министр топлива и 
энергетики Станислав Сташев-
ский, кстати, впервые приехав-
ший на станцию в новом каче-
стве, сказал, что в связи с вы-
водом из эксплуатации Черно-
быльская АЭС меняет свою 
философию. Так распоряди-
лась судьба: станция прекра-
тила генерацию электроэнер-
гии, превратилась в ее потре-
бителя, энергетикам приходит-
ся приобретать другие навыки 
и профессии. Коллектив будет 
работать в соответствии с на-
меченной Комплексной про-
граммой снятия с эксплуата-
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ции. Новое предприятие стано-
вится непосредственным под-
разделением Минтопэнерго Ук-
раины. 

— По согласованию с прави-
тельством, мной 14 июля с.г. 
подписан приказ о назначении 
директором ГСП "Чернобыльс-
кая АЭС" Виталия Константино-
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вича Толстоногова, — объя-
вил руководителям подраз-
делений господин Сташевс-
кий. — С ним заключен кон-
тракт на пять лет. Так же, 
как и ранее, вы будете ра-
ботать с ним дальше. 

(Окончание на стр. 2) 
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Фирма " Л А Н " проводит сезонную распродажу 
по самым низким ценам в городе 

Э М А П Ь П Ф - 1 1 5 белая 7 . 4 8 - 7 . 7 9 

голубая,зеленая,серая, П Ф - 2 6 6 половая7 .10-7 .48 

Э М А П Ь Н1І-132 белая,голубая,зеленая, 

красная, черная 1 2 . 9 8 - 1 3 . 4 2 

МА-15 Б Е П И П А 5 . 1 5 - 5 . 3 5 

голубая, зеленая, серая 4 . 9 9 - 5 . 0 9 

МА-25 половая,сурик 4 . 8 8 - 5 . 0 9 

К А Р Б И Д К А П Ы 1 И Я 3 . 0 5 

Э Л Е К Т Р О Д Ы 3 . 0 9 - 3 . 1 9 

Моющие с р е д с т в а и спецодежда 
в широком а с с о р т и м е н т е 

Теп. 2-41-61, 2-13-16, 2-94-70. 
в рабочие дни 7 . 0 0 - 1 8 . 0 0 

Пригпашаем на работу . . 
Р а б о т а в офисе , неполный рабочий день, обучение, 

с т а ж и р о в к а , ре г улярная в ы п л а т а з арплаты . 
В о з р а с т — не м о л о ж е 25 пе т . 

Теп. 2 - 4 1 - 6 1 , 1 2 . 0 0 - 1 4 . 0 0 . 
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Компания 

® Компьютеры 

OH0HSSIS00 
и периферия 

умеренные цены 
При высоком качестве 

9 Сервисное 
обслуживание 
компьютеров 
и оргтехники 
Вас обслужат 
сертифицированные 

3 Черниговская 
Электронная Компания 

І Д с с л е д у и м и р 

н а к о м п ъ ъ э т а р е . 

ІШ 
1—1 

г Славутич, РИЖСКИЙ квартал 
15/1 тел 2-92-68 

г Чернигов, ул Комсомольская 43. 
1 тел. (0462) 10-14-20, 10-14-21 
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г Славутич , Р и ж с к и й квартал , 1 5 / 1 т е л 2 - 9 2 - 6 8 
г Ч е р н и г о в , К о м с о м о л ь с к а я 4 3 , т е л . ( 0 4 6 2 ) 
1 0 - 1 4 - 2 0 , 1 0 - 1 4 - 2 1 h t t p : / / w w w . c h k . c n . u a 
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Черниговская 
Электронная 

Компания 

1 
установка а 
обслуживание 

полное соответствие 
новым стандартам 
бухучета 
9 Сознание и 
размещение 
веб-сайтов 
быстро и качественно 

Системы 
вентиаяиии и 
конаииионерьц 

ВЫСОКОе 
к а ч е с т в о ^ 

г Славутич, Рижский квартал, 
15/1 тел 2-92-68 

г Чернигов, ул Комсомольская 43 
. тел. (0462) 10-14-20, 10-14-21 
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Е mail: lnfo(5>chk.cn.ua 

•вазазша '-ЧИН 
О 

> і 
с о ^ < ~> 
о 

(04479) 2-01-46 % 
Компьютеры 

Комплектующие 

Периферия 

Оргтехника 

Гарантия 

Обслуживание 

Обучение 

Доставка 

ЧеониговРазноТорг 

ернигова, ооласти, 

•РОЧКУ 
ВПЕРВЫЕ 

для Чернигова, области, 
Славутича 

В РАСС 
Телевизоры, аудио, видео, 
компьютеры, холодильники, 
с т и р а л ь н ы е м а ш и н ы , 
г а з о - , э л е к т р о п л и т ы , 
обогреватели, кондиционеры, 
пылесосы и многое другое 
В НАЛИЧИИ И ПОД ЗАКАЗ 
О ф о р м л е н и е в м а г а з и н е 
без банковского кредита . 
с 9 .00 до 19.00, без выходных 

ул.Ленина, 34, 2 -й этаж 
т е л . 1 7 4 - 3 2 4 , Ї 0 Ї - 4 3 5 

МАГАЗИН-САЛОН 

л* 

Чернигов 
заказ, изготовление, установка 
доставка по городу бесплатно 

теп. ( 0462 ) 17-4U-18 
Бывший магазин "Спорттовары" 

Пии выходной 
Вт 
Ср. 10.00-19.00 
Чт, обед 
Пт. 13.00-13.30 
Сб. 
Вс, 10,09-15.00 

' Б ь ш . 
проспект 

победы. 3G 

ООО Таранфип" 
О к а з ы в а е м 

успуаи по 
охране 

юридических 
и физических 

пиц 

Т е п . 4 - 2 4 - 1 3 , 
4 - 1 2 - 2 9 _ 

Полная м а т е р и а л ь н а я 
? т р е т 9 ! Т " ' е н ц о 9 т ь 

I N G R E S S L I N E 
т . 1 7 5 - 5 4 5 " 
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"НЕТ ЛУЧШЕГО ВАРИАНТА, 
ЧЕМ СТАБИЛЬНОСТЬ" 

(Начало на стр. 1) 
Необходимо довести до 

логического завершения ра-
боту по консервации, демон-
тажу, успешно провести не-
обходимые строительные 
работы, решить все соци-
альные проблемы, разрабо-
тать программу занятости и 
создать рабочие места. Не-
обходимо обеспечить чет-
кое выполнение указа и рас-
поряжений Президента Ук-
раины Л.Д.Кучмы, касаю-
щихся персонала станции. 

Министр отметил, 
что персонал знает В.Тол-
стоногова как требователь-
ного, принципиального рукб*" 
водителя. Именно такой че-
ловек должен возглавлять 

і подобный объект, где произ-
водственная дисциплина га-
рантирует безопасность, 

f Высокая дисциплинирован-
ность остается отличитель-

Іной чертой работников 
атомной энергетики. Среди 
главных проблем, которые 
придется решать коллекти-
ву ГСП под руководством 
директора, — создание чет-
кой программы действий, 
чтобы каждый работник точ-
но знал, что его ожидает че-
рез год и через-пять лет... 

Казалось бы, все ясно. 
Оставалось только поздра-
вить хорошо известного ру-
ководителя с новым назна-
чением и приступить вместе 
с ним к работе. Но в этот мо-
мент слово попросил пред-

| седатель профкома ЧАЭС и 
" НАЭК "Энергоатом" Алексей 

Лыч, заявивший, что, по его 
мнению, нарушена процеду-
ра назначения директора 
ГСП и профком будет доби-

ваться ее соблюдения. 
Ц Реплика отнюдь не сму-
Щ типа министра. Он объяснил 
' і профруководителю и при-
| | сутствующим свою позицию. 
1 Министр понимает обеспо-

коенность профсоюза тем, 
ні чтобы принимались наибо-
w 

лее приемлемые для коллекти-
ва решения. Иначе бы не было 
потребности в профсоюзе. В 
любом деле должна быть аль-
тернатива: кто-то соглашается, 
кто-то нет. В том числе и в воп-
росе назначения. Для коллек-
тива нет лучшего варианта, 
чем стабильность. Министр в 
этом глубоко убежден. Претен-
дентов на должность директо-
ра было много. И хотя на ми-
нистра оказывалось со всех 
сторон давление, было отдано 
предпочтение варианту без 
смены руководящей команды 
предприятия. Точно так же ми-

> нистр поступил и придя в Мин-
топэнерго: он не стал изменять 
состав сложившейся здесь ко-
манды управленцев. Поэтому 
не надо создавать конфликт-
ную ситуацию. Надо исходить 
из стремления наилучшим об-
разом решать вопросы соци-
альной защиты персонала. 
Министр против политизации 
производственного процесса: в 
результате могут пострадать 
дело, люди. Предвыборная 
кампания не должна негативно 
повлиять на работу Черно-
быльской АЭС. 

Дополняя выступление пре-
дыдущего оратора, замести-
тель министра — президент 
НАЭК "Энергоатом" Hyp Нигма-
туллин сказал, что процедура 
назначения не была нарушена. 
Для предприятий, имеющих бо-
лее пяти тысяч работников, 
действует положение, утверж-
денное Кабмином Украины. В 
соответствии с ним кандидату-
ра директора ГСП "Чернобыль-
ская АЭС" перед назначением 
была согласована с правитель-
ством в лице первого вице-пре-
мьер-министра Олега Дубины. 

И других согласований не тре-
буется. Работы у коллектива 
ГСП — непочатый край. Глав-
ное — сохранить стабильность. 

Представитель Президента 
Украины на Чернобыльской 
АЭС Александр Антропов в 
своем выступлении отметил, 

что его удовлетворяет стрем-
ление министерства помогать 
в развитии региона Славутича 
и Чернобыльской станции. 
Большая поддержка коллекти-
ву ГСП и региону есть со сто-
роны централизованных струк-
тур, Президента страны. Но 
свое будущее персонал стан-
ции должен делать все же сво-
ими руками. Надо проявлять 
больше инициативы. Не стоит 
людям долго задерживаться на 
местах, на которых они уже не 
нужны, необходимо вклады-
вать силы в будущее, необхо-

готов отчитаться за проделан-
ную работу. Все принятые пра-
вительственные документы о 
дальнейшей судьбе станции, 
установки Президента страны 
о том, что ни один человек не 
должен увольняться без обес-
печения социальной защиты, 
выполняются и будут выпол-
няться впредь. Пока персонал 
не трогают, но совершенно 
верна мысль о том, что дер-
жать людей, не загруженных 
работой, аморально. Имеются 
все возможности обеспечить 
их работой. Нынешнюю встре-

димо зарабатывать. 
Слово предоставляется ди-

ректору государственного спе-
циализированного предприя-
тия "Чернобыльская АЭС" Ви-
талию Толстоногову. Он побла-
годарил за поддержку и дове-
рие, оказанные ему. Директор 
напомнил, что работает в каче-
стве руководителя станции с 
1998 года и понимает, что ра-
боту его нельзя признать бле-
стящей, в том числе и в подбо-

ре и расстановке кадров. Не в 
порядке оправдания он сказал, 
что на директоров не учат, не 
проходят с ними курс молодо-
го бойца. Отсюда неизбежны 
некоторые издержки. На бли-
жайшей конференции трудово-
г'о коллектива В.Толстоногое 
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чу господин Толстоногое рас-
сматривает как начало непос-
редственной деятельности но-
вого предприятия в направле-
нии, определенном для ГСП 
указом Президента, постанов-
лениями правительства и ми-, 
нистерскими документами. 

Немалый интерес присут-
ствующих вызвало выступле-
ние депутата городского сове-
та, заместителя начальника 
объекта "Укрытие" по научной 
работе Владимира Щербины. 
Пользуясь присутствием руко-
водителей отрасли, он заост-
рил внимание на следующем 
вопросе: почти полном отсут-
ствии технологического про-
цесса снятия АЭС с эксплуата-
ции. Без этого говорить об 
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обеспечении людей работой 
невозможно. ("Естественно!" 
— согласился министр). По-
этому нужно как можно быс-
трее разработать техноло-
гию снятия с эксплуатации 
конкретно Чернобыльской 
станции. Необходима под-
держка министерства в изу-
чении и передаче западно-
го и другого опыта, который 
в этом вопросе существует. 
Также необходимо создать 
структуру по научной под-
держке снятия с эксплуата-
ции. Станция уже начала 
консультации сучеными На-
циональной академии наук 
Украины. При наличии такой 
поддержки со стороны от-
расли легче будет навер-
стать упущенное. 

По мнению оратцра, на-
значение директора ГСП 
"Чернобыльская АЭС" озна-
чает конец периода неопре-
деленности, "разброда и 
шатания", которые в опреде-
ленной степени имели мес-
то в последнее время. Ре-
шение о назначении приня-
то. И все, кто хочет рабо-
тать, должны начинать это 
делать. 

Завершая короткое сове-
щание, господин Сташевский 
отметил, что коллектив ГСП 
"ЧАЭС" должен опираться в 
своей деятельности на высо-
чайшие технологии, богатый 
собственный опыт, на миро-
вой опыт и знания ученых. 
Следует при этом учитывать, 
что состояние энергоблоков 
Чернобыльской АЭС несколь-
ко сложнее, чем на других 
станциях, выводимых из экс-
плуатации. Во многих случа-
ях прошедшая через 1986 год 
ЧАЭС не попадает под обыч-
ные законы и теории. И при-
каз о назначении руководите-
ля предприятия будет только 
благоприятствовать стабили-
зации ситуации на ней. 

Виктор КАПУСТА 
фото К. ДИОРДИЕВА 

ИМ СВЕРХУ 
ВИДНО ВСЕ... 

Визит россиян в рекордный 
зной напомнил чернобыльцам, 

что вокруг Питера 
дело Ленина живет и побеждает 

Чернобыльскую АЭС посетила делегация Ленинградской 
области, пребывавшая с дружественным визитом в столич-
ной области Украины. Возглавлял ее губернатор Валерий Сер-
дюков. 

Визиту губернатора в Чернобыль придавали повышенный 
инГерес два обстоятельства. Во-первых, гости прибывали из 
Киева воздушным путем, на винтокрылом "аэробусе". А во-
вторых, ожидалось, что ленинградскую команду "усилит" но-
вый посол Российской Федерации в Украине Виктор Черно-
мырдин. 

Оживление среди встречающих на вертодроме, располо-
женном на окраине Чернобыля. Вертолет тем временем об-
летает промплощадку ЧАЭС, город Припять и наконец при-
земляется. Теплыё слова хозяев, хлеб-соль на рушнике, при-
нимаемый ленинградским губернатором из рук украинских кра-
савиц. 

Гости направляются к памятнику пожарным-чернобыльцам 
и монументу "Прометей", чтобы возложить цветы в благодар-
ную память о тех, кто отдал свою жизнь, ликвидируя аварию 
1986 года и ее последствия. Посещение административно-
бытового корпуса станции и смотрового павильона объекта 
"Укрытие". 

Краткий визит завершен. В ходе его гостей сопровождали 
глава Киевской облгоСадминистрации Анатолий Засуха, на-
чальник администрации зоны отчуждения Владимир Холоша, 
директор государственного специализированного предприя-
тия "Чернобыльская АЭС" Виталий Толстоногое, славутичс-
кий городской голова Владимир Удовиченко и др. 

А где же Виктор Степанович Черномырдин? Увы, какие-то 
важные дела на сей раз помешали послу прибыть на Черно-
быльскую АЭС. Кстати, ему, долгожителю российского поли-
тического Олимпа, до сих пор не приходилось заглядывать в 
наши края. Так что за ним должок. v •„'«,. 

Виктор КАПУСТА 

ДО УВАГИ 
ОРГАНІЗАЦІЙ, ПІДПРИЄМСТВ 

УСІХ ФОРМ ВЛАСНОСТІ 
Управління праці та соціального захисту населення доводить до відома керівників 

організацій та підприємств, профспілок та інших представників трудових колективів, 
що у відділі праці проводиться реєстрація галузевих і регіональних угод, колективних 
договорів та доповнень до них відповідно до "Положення про порядок повідомної реє-
страції галузевих і регіональних угод колективних договорів" від 5 квітня 1994 року за 
№ 225. 

Відповідно до cm.17 Закону "Про підприємства в Україні" колективний договір пови-
нен укладатися на всіх підприємствах, організаціях, які використовують найману пра-
цю, між власником або уповноваженим ним органом і трудовим колективом або уповно-
важеним ним органом і не може суперечити чинному законодавству. Зміст колективно-
го договору — відповідно ст.7 Закона України "Про колективні договори і угоди". 

Приблизний перелік документів, які додаються при реєстрації колективного договору: 
1. Схеми посадових окладів працівників. 
2. Тарифні сітки робітників. 
3. Перелік доплат і надбавок до тарифних ставок (посадових окладів), ї>розміри і умови запро-

вадження (при необхідності або при потреб). 
4. Положення про преміювання працівників і виплату винагород. 
5. Умови регулювання фонду оплати праці. 
6. Перелік професій і посад працівників, які мають право на додатковівідпустки за роботу в 

шкідливих умовах праці і за ненормований робочийдень, їх термін (при потребі). 
7. Перелік нормативів з праці. 
8. План перегляду норм. 
9. План основних організаційно-технічних заходів. 
10. Перелік робіт з важкими і шкідливими умовами праці, на яких можуть встановлюватися 

доплати за роботу у важких і шкідливих умовах праці их розмір (при необхідності). 
11. Розрахунок балансу робочого часу на рік. 
12. Перелік професій і посад зі Шкідливими умовами праці, робота в яких дає право на безкош-

товне лікувально-профілактичне харчування (при необхідності). 
13. Перелік заходів, які передбачені на поточний рік комплексним планом покращення умов 

охорони праці та санаторно оздоровчих заходів, які не підпадають під номенклатурні. 
14. Перелік додатково оплачуваних відпусток (за рахунок прибутку). 
15. Угода по охороні праці. 
16. Перелік професій і посад, яким відповідно до типових галузевих норм передбачена видач 

безкоштовного мила, спецодягу, спецвзуття та інших засобів індивідуального захисту (при необхі 
дності). 

17. Перелік професій і посад, яким рекомендована видача молока та кисломолочних продукті 
(при необхідності). 

По всіх питаннях звертатися до управління праці та соціального захисту населення за 
адресою: м. Славутич, Бєлгородський, 8/43. Тел. 2-73-65. 

Назначение 
директора: 

приказано любить 
и жаловать! 

Как пренебрежение зако-
ном и попирание морально-эти-
ческих норм деловых взаимо-
отношений восприняли депута-
ты Славутичского горсовета на-
значение директором ГСП 
"Чернобыльская АЭС" В.Тол-
стоногова в обход их мнения. 

Этот вопрос стал предметом 
острого и принципиального об-
суждения на состоявшемся в 
понедельник расширенном за-
седании президиума горсовета 
с участием депутатского корпу: 

са, председателей постоянных 
комиссий, приглашенных. 

По сповам городского голо-
вы В.Удовиченко, "многие из 
нас узнали об этом факте не в 
официальном порядке (нам 
даже приказ из министерства 
не удосужипись прислать), а 
из... программы местного теле-
видения". 

По мнению депутатов, при-
каз Минтопэнерго о назначении 
директора вопреки ранее дос-
тигнутым договоренностям 
провоцирует еще одну серьез-
ную конфликтную ситуацию в 
нашем регионе. Руководители 
министерства должны консуль-
тироваться, находить консен-
сус как с коплективом ЧАЭС, 
так и с местной властью, а не 
демонстрировать свою адми-
нистративную силу и удаль. 
Тем более когда речь идет о 
руководителе государственно-
го предприятия, с которым еще 
долго работать бок о бок. 

Практически все депутаты 
(один против) приняли решение: 

1. Обратиться в суд по по-
воду нарушения со стороны 
Минтопэнерго статьи 29 Зако-
на "О местном самоуправлении 
в Украине" и отмены приказа о 
назначении директора. Мини-
стерством топлива и энергети-
ки Украины нарушен закоЯ о де-
легированных полномочиях ис-
полнительного органа местно-
го самоуправления относитель-
но согласования в установлен-
ном порядке кандидатуры для 
назначения на должность руко-
водителя предприятия с госу-
дарственной формой собствен-
ности, которое расположено на 
территории соответствующей 
территориальной общины. 

2. Обратиться в Конституци-
онный Суд Украины с просьбой 
дать объяснение трактовки ста^и 
тьи 29 Закона "О местном са-, 
моуправлении в Украине", в 
части согласования в установ-
ленном порядке кандидатуры 
для назначения на должность 
руководителя. 

Наш корреспондент 

У залі засідань міськвикон-
кому відбулося спільне засі-
дання Славутицького виконав-
чого комітету та житлової 
комісії під головуванням 
міського голови Володимира 
Удовиченка. У ході засідання 
був зроблений аналіз виконан-
ня програми щодо переселен-
ня селища Лісне. Станом на 16 
липня в Лісному залишилось 
проживати 213 сімей, з них 64 
одиноких. 

Цього року в місті здано в 
експлуатацію 116 квартир. У 
найближчий час із селища 
згідно з чергою будуть пересе-
лені 77 сімей. Володимир Удо-
виченко звернув увагу керів-
ництва УЖКГ на вчасне прове-
денню ремонтних робіт у 25 
малосімейках, які звільняють-
ся у зв'язку з переселенням у 
новобудови. 

На черзі—здача 40-квартир-
ного дому, на якому зараз актив-
но ведуться опоряджувальні ро-
боти. 

З усіх точок зору, державі 
вигідно зберегти Славутич. 
Славутич — наш дім — за вис-
ловом міського голови, — 
спільними діями ми повинні зро-
бити все, щоб місто мало еко-
номічний розвиток. 

Людмила ЛЮБИВА 
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СЛУ)^1Л1!?Е?СТИ! РАЗВОДИТЬСЯ СТАЛИ РЕЖЕ... СООБЩАЕТ 
На 1 июля в городе суще-

ствует 202 вакантные должно-
сти на предприятиях различ-
ных форм собственности. В 
течение I полугодия 2001 года 
на учете в Центре занятости 
стояло 1513 человек, в том 
числе 1419 из них имели ста-
тус безработного, 1012 из них 
получали пособие по безрабо-
тице. Общая сумма выплачен-
ного пособия составила'321,3 
тыс. гривен. За отчетный пе-
риод службой занятости тру-
доустроено 353 человека. 
Профессиональное обучение 
прошли 54 безработных. 31 не 
занятый в производстве сла-
вутчанин принял участие в об-
щественных работах, 28 чело-
век трудоустроено после про-
хождения курса обучения. 

Кроме того, с начала года 
на учете в службе занятости 
пребывали 465 безработных в 
в"озрасте до 28 лет, из них тру-
доустроено 130 человек. Про-
блема занятости молодежи, 
как подчеркнула заместитель 
директора Центра занятости 
Тамара Вереницкая, имеет 
несколько аспектов: 

— В нынешнем году на фик-
сированном рынке труда Сла-
вутича искал работу 71 выпус-
кник различных учебных заве-
дений. Это почти 5 % от общей 
численности незанятых граж-
дан. 16 из них — выпускники 
вузов. Из этой категории уда-
юсь трудоустроить только 8 
человек: на выпускников вузов 
не распространяется квота на 
бронирование рабочих мест, а 

пособие по безработице со-
ставляет всего 45 гривен. И это 
— только на фиксированном 
рынке. А сколько их на нефик- j 
сированном? 

Кто ищет работу чаще все- ] 
го? Бухгалтеры. Иногда созда-
ется впечатление, что учебные j 
заведения "штампуют" их, не j 
задумываясь об их дальнейшей і 
судьбе и трудоустройстве. Мно-
го безработных экономистов, ] 
учителей, технологов, товаро- і 
ведов. Думается, самый ре-1 
зультативный выход решения j 
проблемы — изучение вузами і 
спроса на те или иные специ- j 
альности, чтобы затем не при- ] 
хедипось вести переподготов- I 

*ку специалистов за государ- j 
ственные деньги. Есть еще j 
одна проблема у тех, кто ищет j 
первое рабочее место. Работо- j 
датели слишком категорично І 
ориентированы на специалис-; 
тов со стажем. Стоит ли гово- j 
рить о том, насколько такая 
ориентация ошибочна? Ведь : 
молодежь не только имеет най-1 
более современную теорети 
ческую подготовку, но и более | 
мобильна, имеет широкий кру- і 
гозор, мыслит без стереотипов, j 

С целью информирования : 

безработных о своих услугах j 
Центр проводит еженедель-
ные семинары. За 6 месяцев 
в семинарах приняли участие j 
676 человек. Результатом се-1 
минаров стало трудоустрой-
ство 112 граждан и заключе- j 
ниє договоров на профпере-j 
обучение с 26 безработными : 

МайяРУДЕНКО і 

ВОЛЬНЫЕ РАЗМЫШЛЕНИЯ 
О ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВЕ 

.. .Не так давно администра-
ция черниговского участка Юго-
Западной железной дороги 
неожиданно не только для пас-
сажиров, но и для многих сво-
их работников (надо было ви-
деть лица поездных ревизоров 
и слышать их комментарии!) от-
менила один рейс электрички 
Чернигов — Славутич — Чер-
нигов. В совершенно дурацкое, 
не сказать бы — безвыходное, 
положение попали несколько 
десятков пассажиров, которые 
собирались сделать в Черниго-

пересадку на междугород-
тіьіе автобусы или поезда даль-
него следования. В общем, они 
сказали много добрых и теп-
лых слов в адрес упомянутого 
руководства. Досталось, как во-
дится, и ни в чем не повинным 
кассирам. Впрочем, приучен-
ные прошлогодними железно-
дорожными приколами ко все-
му, неудачливые пассажиры 
дружно потянулись на авто-
стоп. В течение часа с бойкой 
точки у поста ГАИ уехало око-
ло двадцати человек. Вот, соб-
ственно, об этом и стоит пого-
ворить. 

Единственный ли случай — 
подобная отмена рейса? Нет, 
конечно. Да и в любой день, 
выйдя на обочину Киевского 

квартала, можно увидеть тол-
пу голосующих (и уезжаю-
щих!) на Чернигов, Пакуль, 
Киев славутчан и приезжаю-
щих. Почему никто не хочет 
прибрать этот, думается, вы-
годный бизнес к рукам? Поче-
му никто не додумался выс-
тавить "на круг" маршрутку, 
которая будет следовать в на-
правлении Славутич — Чер-
нигов — Славутич, скажем, 
через каждые 2 — 3 часа? Не 
наберется нужное количество 
пассажиров? Наберется! Не-
выгодно? Давайте посчитаем. 
Билет на электричку до Чер-
нигова стоит 2 гривни 5 копе-
ек. Пусть билет на маршрут-
ку будет в пределах 3 гривен 
(до Пакуля, до Михайло-Ко-
цюбинского — соответствен-
но дешевле). "Газель" берет 
14 человек, что при самом 
неблагоприятном раскладе 
даст от 36 до 42 гривен — то 
есть в оба конца 72 — 84 грив-
ни. Пусть даже 30 гривен уй-
дет на топливо, масла, амор-
тизацию, доход все равно бу-
дет, и немалый. Неужели в 
Славутиче нет транспортни-
ков, которые пожелают под-
нять буквально валяющиеся 
на земле деньги? 

Майя РУДЕНКО 

Командировка "Славутич — "Артек" 
С 7 по 27 августа по инициативе Администрации Президента 

Украины, при поддержке Министерства иностранных дел и Всеук-
раинского благотворительного фонда Надежды и Добра в Между-
народном детском центре "Артек" будет проходить 1-й Междуна-
родный фестиваль творчества стран Причерноморья. На фести-
валь съедутся гости из Болгарии, Грузии, России, Румынии, Турции 
и Украины. На протяжении трех недель участников фестиваля ожи-
дают творческие встречи с известными педагогами, деятелями куль-
туры и искусства, спортивные и интеллектуальные игры, работа в 
клубах юных политиков и журналистов. И само собой — просто 
отдых на берегу моря. 

Поскольку организаторы фестиваля хотят представить творче-
ство украинской стороны возможно бопее широко, в состав нашей 
делегации вошли известные детские творческие коллективы, мас-
тера народных ремесел, спортсмены, лидеры детских обществен-
ных организаций. Славутичу, как известному центру детской жур-
налистики, предложено отправить на фестиваль команду детского 
телевидения. Таким образом, в начале августа в "Артек" йтфавят-
ся юные телевизионщики Ю.Губа, ГЖигалов, Т.Антропова. Возгла-
вит группу режиссер ОТВ "Славутич" Елена Сенашко. 

Евгения ПОЗЕМКО 

О том, что статистика знает все, настойчиво напоминал еще Остап 
Ибрагимович Бендер. О том, что статистика может подтвердить или 
развеять самые разноречивые слухи, знает или уж. во всяком случае, 
догадывается любой человек. Давайте попробуем и мы опровергнуть 
(или подтвердить) самые распространенные славутичские слухи 

Слух 1 
"Город потихонеч-

ку вымирает. Люди 
мрут пачками — что 
ни день, то и похоро-
ны". 

Вторая часть слуха 
не соответствует дей-
ствительности на 100 %: 
за 182 дня I полугодия 
умерло 73 славутчани-
на, что на 17 больше, 
чем за аналогичный пе-
риод 2000 года. По дан-
ным отдела статистики, 
рост смертности соста-
вил 130,4% по сравне-
нию с предыдущим го-
дом. 

Слух 2 
"Женщины со стан-

ции дружно уходят в 
декрет, надеясь года 
на три оттянуть ре-
шение проблемы со-
кращен и й-у воль не-
ний". 

В течение I полугодия 
2001 года в Славутиче 
родился 101 младенец, 
что на 15 меньше, чем 
за контрольный период 
прошлого года. И уж, ко-
нечно, ни в какое срав-
нение не идет с началом 
90-х годов п р о ш л о г о 
столетия, когда славу-
тичские акушеры прин-
мали по 500 — 600 ро-
дов в год. Впрочем, мы 
п о - п р е ж н е м у д е р ж и м 

планку единственного в Ук-
раине города, где рождае-
мость на треть превышает 
смертность. 

Слух 3 
"После закрытия 

станции народ из города 
постепенно разбежится. 
И так уже уехало пол-
Славутича!" 

Ну, пол-Славутича пока 
еще никуда не уехало. Если 
на 1 июля 2000 года в горо-
де проживало 26 337 чело-
век, то сегодня 25 085 че-
ловек, то есть убыль соста-
вила 1252 человека. Вспом-
нив количество смертей и 
сделав нехитрые подсчеты, 
приходим к выводу, что по-
кинули С л а в у т и ч за год 
1179 человек (половина из 
них, заметим в скобках — 
дети). 
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Слух 4 
"Кому он нужен, этот 

новый загс: у нас же не 
женятся — у нас одни 
разводы!" 

Неправда: за 6 месяцев 
текущего года в Славутиче 
зарегистрировано 97 браков 
— против 59-ти в минувшем 
году (рост 164 %). В то же 
самое время разводов про-
изошло на 13 меньше, чем за 
контрольный период 2000 
года, — 70 против 83-х. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

фото автора 

О ГРИБАХ, РЫБЕ И... 
ЛЮБВИ К СЕБЕ 
Предлагаем вниманию читателей беседу с 
заведующей эпидемиологическим отделом горСЭС 
Тамарой Нездемовской 

— Тамара Евгеньевна, 
расскажите, пожалуйста, 
об эпидемиологической 
обстановке в Славутиче. 

— За 5 месяцев текущего 
года в городе не'зарегистри-
рован рост заболеваемости 

: управляемыми инфекциями 
; (корь, менингит, паротит), 

зато в 2 раза участились слу-
чаи гастроэнтероколитов не-
установленной этиологии. 
Такой рост отмечен, в част-
ности, в школе № 4. Соб-
ственно, в целом по Украине, 
а также в Киевской области 
зафиксирован аналогичный 
рост кишечных инфекций. 
Причина этого, чаще всего, 
— значительная загрязнен-
ность воды. К счастью, это не 
наша проблема. Согласно 
регулярно проводимым нами 
исследованиям, питьевая 
вода в Славутиче соответ-
ствует нормам по физико-хи-
мическим и бактериологичес-
ким показателям. 

— И тем не менее рост 
кишечных заболеваний 
есть? 

— Мы отмечаем увеличе-
ние бактериологической заг-
рязненности предметов на 
предприятиях пищевой про-
мышленности различных 
форм собственности — име-
ется в виду возбудители груп-
пы кишечной палочки. 

— Причина тому — 
жара? На жару в соседней 

с нами Черниговщине списы-
вается и очередная летняя 
вспышка гепатита. А... 

— У нас такая вспышка не 
зафиксирована, но если проана-
лизировать ситуацию с начала 
90-х, то можно заметить некото-
рый рост гепатита В и С. Анали-
зировать причины этого явления 
я затрудняюсь. 

— Возвратимся к жаре и 
кишечным палочкам. Только 
что прошла по рынку в Мос-
ковском. Молоко — в "болсан-
ках", творог и сметана — "с 
земли". 

— Уж сколько раз твердили: 
все молочные продукты в такую 
жару должны храниться исклю-
чительно в холодильнике, в жару 
любые молочные продукты не-
безопасно употреблять без тер-
мической обработки — творог, 
скажем, в виде сырников. И так 
далее. Что ж до рынка... Для 
славутчан не секрет, что продук-
ты на Московском дороже, чем 
на Центральном, и санитарно-
ветеринарную экспертизу они не 
проходят. И тем не менее мы 
упорно поддерживаем гривней 
"местного производителя". Кто 
нам виноват? Покупатель дол-
жен позаботиться о себе сам: он 
ведь не глупый, он знает, что 
продукты, хранящиеся с наруше-
ниями теплового режима, — мо-
локо, мясо, компоты — опасны 
для жизни, но, тем не менее, по-
купает. Кстати, уж коль загово-
рили об этом, напомним, что и 

переохлаждать напитки (а их 
сейчас потребляют в огромных 
количествах) — нельзя они дол-
жны быть хрлоднее окружающей 
среды не более чем на 3 — 5 
градусов — этого вполне доста-
точно для создания ощущения 
прохлады, но не вызовет просту-
ды. Врачи знают: столько пнев-
моний, бронхитов, ангин, как во 
время жары, когда все стремят-
ся глотнуть холодного, постоять 
на сквозняке или под струей вен-
тилятора, не бывает никогда. 

На том же рыночке продают-
ся грибы — без документов о 
прохождении радиологического 
контроля, без заключения ветла-
боратории. 

И опять же: кто не знает, что 
брать можно только те грибы, 
которые знаешь? Кто не в кур-
се, что нельзя покупать смесь 
сушеных грибов на рынке? Гово-
рено не раз — и тем не менее. 
Далее. Распространено заблуж-
дение, что если бросить в отва-
риваемые грибы очищенную лу-
ковицу, она посинеет — при на-
личии ядовитых грибов. Лукови-
ца синеет далеко не всегда. К 
тому же, далеко не во всех слу-
чаях отравления происходят от-
варенными грибами: многие сра-
зу жарят или тушат собранные 
грибы. А ведь если проварить 
грибы в подкисленной воде, в 
них значительно уменьшится 
радиоактивность и снизится 
опасность отравления. И после-
днее: еще никто не умер от того, 

что отказался есть грибы. 
— Что насчет консер-

вированных грибов? 
— Их нельзя покупать у 

частных лиц ни в коем слу-
чае! Да и вообще, к покупке 
консервов следует отнестись 
критически: если в консерви-
рованном продукте были ка-
кие-либо бактерии, под дей-
ствием высокой температуры 
они обязательно начинают 
активно развиваться — со 
всеми вытекающими послед-
ствиями. Это касается и йо-
гуртов, и мясных и рыбных 
консервов. 

— На наших рынках 
можно видеть вяленную в 
домашних условиях 
рыбу... 

— Она запрещена к про-
даже: уж больно высока опас-
ность отравления этим про-
дуктом. И вообще, каждый 
должен помнить: контролиру-
ющие органы — ветслужба, 
СЭС, отдел торговли — не 
смогут изъять из продажи 
всю запрещенную продук-
цию. Ведь не идут же славут-
чане покупать "самопальные" 
джинсы — отчего же они так 
не любят себя, что приобре-
тают "самопально" приготов-
ленную или неправильно 
хранящуюся пищевую про-
дукцию 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 
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Королева Великобритании Елизавета приняла президен-
та США Буша. Говорили не только о погоде. Некоронованные ли-
деры заискивают-таки перед коронованными особами. 

В Бонне открылась конференция ООН по охране окружающей 
среды. Присутствуют 178 соответствующих министров со свитой. 
Все они излучают оптимизм, от которого активизируются процес-
сы потепления климата. 

В Генуе проходит саммит "семь и одна" (Россия). Туда проры-
вается более 100 тысяч антиглобалистов. Заказывают специаль-
ные поезда, автобусы, чартерные рейсы. Страсть к хулиганству в 
человечестве неистребима. 

Россия испытывает затруднения с ростом численности славян-
ской части населения. Поэтому она готова принимать до одного 
миллиона белых русскоязычных в год. Желательно молодых, спо-
собных работать и размножаться. Дальше будет принимать боль-
ше. Так что лет через 10 — 15 языковая проблема в Украине будет 
решена. 
[|Ш!І!ІІЬІ Путин уже в Генуе. Антиглобалисты тоже прибыли и по-
пытались лично пересчитать ребра у семерки или уже восьмерки. 
В результате 1 человек погиб, более 80-ти ранены, но ребра оста-
лись непересчитанными. , 

Террористы, убившие трек арабов, — израильские поселен-
цы, принадлежащие к организации "Совет дорожной безопаснос-
ти". Министр иностранных дел Израиля Перес заявил, что их бу-
дут судить и осудят. Но проблемы с безопасностью на дорогах 
обострятся. 

Премьер Болгарии царь Симеон II вступил в коалицию с парти-
ей этнических турок. Они получат два министерских портфеля. А 
ведь царю нужен был всего один депутатский голос. Мог бы и ку-
пить. Не может быть, чтобы из 120 депутатов парламента ни один 
не продавался. Но не купил, не стал марать руки. На то и царь. 

Сенат России, пока еще состоящий из губернаторов, едино-
гласно отклонил поправку, запрещающую губернаторам избираться 
на третий срок. А чего можно было ждать — ведь там нормальные 
губернаторы, а не камикадзе. 

США рассчитывает на развитие добрососедских отношений с 
Китаем — заявил госсекретарь Пауэлл. США не дадут ни цента за 
вынужденную посадку в Китае американского самолета-разведчи-
ка—уточнил принципы добрососедства Конгресс. 
[«ffl'1'ЙЯ В Генуе 100 тысяч антиглобалистов устроили шабаш. 
Начались погромы, поджоги, драки с полицией. Много раненых. 

В Осаку на праздник фейерверков прибыло более 100 тысяч 
нормальных японцев. В давке погибло 10 человек, более сотни 
ранено. Топтали в основном детей. 

В Берлине проходит 13-й парад любви. Приехало несколько 
сотен тысяч человек — ходят по Берлину почти нагишом или в 

I карнавальных костюмах. Убитых и раненых нет. Много любви. 
РгЬміШДЯЯІ Президент Вахид ввел в Индонезии чрезвычайное 

положение и распустил парламент. И ничего. Ни армия, ни поли-
ция, ни Верховный суд его не поддержали, парламент не распус-
тился, и получилось пустое сотрясение воздуха. 

Закончился генуэзский саммит. В итоге, с одной стороны, со-
вместное заявление о борьбе с бедностью, СПИДом, глобальным 
потеплением, списание 42 миллиардов долларов безнадежных 
долгов беднейших стран. С другой — разгромлено пол-Генуи, 
погибло 2 человека, ранено 560. И никто не может ответить, кто 
такие антиглобалисты, откуда у них деньги, обеспечение, структу-
ры, кто организатор и для чего все это делается. 

Буш и Путин встретились в Генуе, остались довольны друг дру-
гом, договорились, надеются на успех. За счет остального челове-
чества? 

І іМШ 'Мі ІДШІ Израиль не возражает против присутствия между-
народных наблюдателей в зоне конфликта. Но лишь в том случае, 
если они будут из ЦРУ. 

Бои в Македонии возобновились. Боевики ворвались в город 
Тетово, захватили стадион. Соревнований там не проводят. Пра-
вительство предупреждает боевиков и обвиняет НАТО. Если не 
умеешь, всегда виноват третий. 

В Шри-Ланке боевики из организации Тигры Тамилилама" про-
рвались на военный аэродром. Сожгли половину ланкийских бое-
вых самолетов. Затем так же поступили с гражданскими самоле-
тами. Действовали в основном смертники. Погибло более 40 че-
ловек. Авиации нанесены невосполнимые потери. Катастрофичес-
ки подорван туристский имидж страны. Кстати, на Цейлоне давно 
уже нет настоящих тигров. 

Закончилась Боннская конференция по глобальным климати-
ческим изменениям. Пришли к выводу, что промышленноразви-
тые страны ставят над Землей геофизический эксперимент с не-
предсказуемыми последствиями. "Киотский протокол" спасен, но 
ценой таких компромиссов, что и спасать его не стоило. 

Президент Индонезии Вахид импичментирован парламентом. 
На его место назначена дочь бывшего друга бывшего СССР быв-
шего президента Индонезии Сукарно— Мегавати Сукарно Путри. 
Онапризнана США, Японией и прочими значущими странами. 
ПТТОТГЩ В Израиле захвачена группа террористов из 350 чело-
век, готовившая серию крупных терактов на севере страны. Гла-
варь бежать не пытался, но был застрелен при попытке к бегству. 
С главарями так бывает всегда. 

Албанские боевики захватывают одну за другой македонские 
деревни. Македонское правительство в отместку внезапно закры-
ло границу с Косово. Естественно, для миротворцев и наблюдате-
лей ООН. Боевики об этом не подозревают и свободно ходят в 
Косово и обратно. 

В Москве без предупреждения подул сильный ветер, начался 
ливень. Погибло 4 человека, более 50 ранено. Предупреждать надо. 

В Грузии, при попытке переправить в Турцию, конфисковано 2 
килограмма высокообогащенного урана. Семь таких кусков — и 
атомная бомба готова. 
Е ї Ш Я В Москву прибыла госпожа помощник президента США по 
национальной безопасности Кондолиза Райе. По пути она загля-
нула в Киев. Речь идет о сокращении вооружений, пересмотре 
договора о ПРО. Мадам Райе — эксперт по России, и российская 
национальная безопасность может оказаться в опасности. 

В России ликвидирован ОСВОД. Каждый день тонет 150 чело-
век. В прошлом году утонуло 22 тысячи, в этом утонет гораздо 
больше. Среди тонущих 70 % пьяных, 40 % детей. Получается, 
что 10 % — это пьяные дети. 

На аукционе "Кристи" выставлены 3 ранее неизвестные карти-
ны Пикассо. Они оцениваются в 40 миллионов долларов. Но поче-
му они неизвестны? Может, они написаны уже гщеле смерти авто-
ра — так сказать, рукой с того света. 

Тарас КРИВОГІУЗЕНКО 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА И ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

(Начало в №№10 — 29) 
Процесс 

лицензирования 
Лицензионная процедура 

обеспечивается условиями, 
заложенными в общую ли-
цензию по снятию станции с 
эксплуатации, выданную 30 
июня 1995 г. (лицензия на 
право снятия с эксплуатации 
станции в целом и демонта-
жа отдельных составляющих 
предприятия). 

Дальнейший демонтаж 
элементов предприятия бу-
дет обеспечиваться по прин-
ципу "step by step" согласно 
§ 7(3) Ядерного закона. 
Объем и временной график 
этого процесса определятся 
тем, как именно в будущем 
будет продолжаться весь 
проект и как он будет выгля-
деть после его оптимизации. 
Только при таком подходе 

| может быть гарантировано 
наиболее качественное ис-

I пользование возможностей 
персонала, непрерывность 
процедуры лицензирования 
и внутрипроцессного контро-
ля. 

Согласно статусу суще-
ствующего проекта, может 
быть выделено семь следую-
щих лицензионных заявок на 
проведение работ по демон-
тажу отдельных составляю-
щих предприятия: 

- Заявка на владение, 
снятие с эксплуатации и де-
монтаж отдельных частей 
предприятия (машинный зал, 
зал оборудования блока 5 и 
т.д.) согласно § 7(3) Ядерно-
го закона. Данная лицензия 
была выдана 30 июня 1995 г. 

- Заявка на опытный де-
монтаж нерадиоактивного 
оборудования на блоке 5. 

- Заявка на демонтаж от-
дельных составляющих пред-
приятия в контролируемой 
зоне блоков 1 и 2 . 

- Заявка на демонтаж эле-
ментов оборудования в контро-
лируемой зоне блоков 3 и 4. 

- Заявка на дистанционный 
демонтаж реакторов 1 — 4. 

- Заявка на демонтаж 
оборудования спецсооруже-
ний 1 и 2, общего спецсоору-
жения, наполнительного пун-
кта и внешних постов эксплу-
атационных систем. 

- Заявка на снятие с эксп-
луатации и демонтаж мокро-
го хранилища отработавшего 
топлива. 

Вследствие своей относи-
тельно низкой наведенной ак-
тивности, реактор блока 5, ко-
торый до останова станции 
успел побывать только в про-
цессе опытной эксплуатации, 
будет размещен в хранилище 
ISN максимально большими 

частями (комплекты внутренних 
элементов, корпус реактора и 
т.д.). 

Предполагается, что обще-
ственные слушания будут во-
стребованы регулирующими 
органами только по заявке на 
дистанционный демонтаж реак-
торов 1 — 4. 

Обращение 
с отходами 

Очевидно, что основные за-
коны и регулирующие докумен-
ты (Ядерный закон; Статут ра-
диологической защиты и т.д.) 
должны быть строжайшим обра-
зом соблюдены. 

Удаление топлива и эксплу-
атационных отходов является 
предварительным условием 
для развертывания работ по 
снятию с эксплуатации и после-
дующего демонтажа оборудова-
ния. Для того чтобы обеспечить 
управляемость и переработку 
огромного потока материалов, 
необходимо запланировать и 
смонтировать оборудование 
для обращения с отходами на 
ранней стадии проекта. 

Программа обращения с от-
ходами базируется, главным об-
разом, на следующей системе 
условий и принципов: 

- Удаление отработавшего 
топлива из активной зоны, ох-
лаждающих (приреакторных) 
бассейнов и их хранения в 
ХОЯТ с последующей транспор-
тировкой в сухие изолирующие 
контейнеры CASTOR во Вре-
менном хранилище Севера. 

- Обеспечение достаточных 
объемов во вспомогательных и 
промежуточных хранилищах 
для достижения высокой манев-
ренности в материально-техни-
ческом обеспечении и в обра-
щении с отходами. В этой связи 
сооружение Временного храни-
лища Севера для хранения от-
работавшего ядерного топлива 
и радиоактивных отходов, а так-
же переработки и кондициони-
рования демонтированных ма-
териалов имеет существенней-
шее значение. 

- Внедрение нового обору-
дования для переработки де-
монтированных материалов с 
использованием современных 
технологий для снижения дозо-
вых нагрузок и увеличения эф-
фективности процесса. 

- Максимальное использо-
вание, с принятыми ограничени-
ями, объемов хранилища для 
окончательного захоронения 
(ERAM) вплоть до 2000 г. 

- Дальнейшее использова-
ние существующих мощностей 
по обращению с радиоактивны-
ми отходами путем повышения 
качества их работы или расши-
рение их возможностей в той 
мере, насколько это экономи-

чески оправдано. 
Отходы 

процесса снятия 
с эксплуатации. 
Инвентаризация 
Для обеспечения планирова-

ния процесса снятия атомной 
станции с эксплуатации абсо-
лютно необходимо зафиксиро-
вать исходное состояние. В ча-
стности, это включает регистра-
цию объемов и видов материа-
лов, величины мощностей доз 
облучения во всех точках. В це-
лом, в процессе снятия с эксп-
луатации Грайфсвальдской 
атомной станции, по современ-
ным оценкам, должно образо-
ваться до 1 800 тысяч тонн раз-
личных материалов. 

Материалы, не имеющие ра-
диоактивного загрязнения, или с 
величиной радиоактивного заг-
рязнения менее установленных 
ограничений могут быть перера-
ботаны как обычные "хвосты" 
ядерной энергетики и в дальней-
шем использованы или удалены 
в соответствии с нормативами 
для обычных твердых отходов. 

Остающиеся 570 тысяч тонн 
материалов должны быть клас-
сифицированы как радиоактив-
ные остатки или вероятно заг-
рязненные материалы и, следо-
вательно, соответствующим об-
разом переработаны. 

Результирующий поток мате-
риалов по своему количеству яв-
ляется уникальным (в эпоху до 
начала снятия с эксплуатации 
Чернобыльской атомной стан-
ции и преобразования объекта 
"Укрытие" в экологически безо-
пасную систему. — Авт.) и пред-
ставляет гигантские трудности 
для обеспечения непротиворе-
чивого им управления (рис.3). 

Еще раз следует именно 
здесь подчеркнуть, что в процес-
се снятия с эксплуатации энер-
гоблоков ЧАЭС, даже без учета 
отходов, связанных с преобразо-
ванием объекта "Укрытие" в 
ЭБС, общее количество отходов 
будет значительно больше, чем 
в процессе снятия с эксплуата-
ции АЭС "НОРД". А количество 
радиоактивных отходов средней 
и высокой активности будет пре-
вышать по объему аналогичные 
составляющие на АЭС "НОРД" 
более чем на порядок. Тем не 
менее методология, разработан-
ная на АЭС "НОРД" для класси-
фикации "ожидаемых потоков 
материалов при снятии станции 
с эксплуатации", заслуживает с 
нашей стороны самого глубоко-
го изучения под углом использо-
вания в конкретных условиях 
снятия с эксплуатации Черно-
быльской АЭС. 

Инвентаризация активности 
на грайфсвальдской площадке, 
выполненная в 1990 г. без уче-

Общее ки.ш'іесіво отходов — 1 800 ООО т 

I 

та активности отработавше-
го топлива, дала значение 
общей величины активности 
3,5 Е17 Bq. Доля активацион-
ной составляющей в данной 
суммарной величине равня-
лась почти 99%. Оставший-
ся процент включал в себя 
эксплуатационные отходы, 
загрязненные элементы обо-
рудования и строительных 
конструкций в контролируе-
мой зоне. Безусловно, в ус-
ловиях ЧАЭС, не говоря уже 
об объекте "Укрытие", подоб-
ное деление активности по 
составляющим будет карди-
нально отличаться и по со-
отношению видов активнос-
ти, и по их характеру, и по их 
происхождению. 

Задачи 
захоронения 

Раннее определение за-
дач, связанных с захороне-
нием радиоактивных отхо-
дов, с их учетом при органи-
зации сбора и сортировки на-
рабатываемых материалов и 
их классификации, позволя-
ет обеспечить системный 
подход в работе и умень-
шить объемы образования 
радиоактивных отходов. 

Все нарабатываемые в 
процессе снятия атомной 
станции с эксплуатации отхо-
ды должны быть разделены 
на следующие классы: 

Класс А — захоронение 
без ограничений. 

Класс В — повторное ис-
пользование. 

Класс С — захоронение, 
как условно чистых отходов. 

Класс D—необходимость 
выдержки в хранилище. 

Класс Е — повторное ис-
пользование в ядерных уста-
новках. 

Класс F — захоронение, 
как радиоактивных отходов. 

Лимитирующие условия 
для классов А, В и С явля-
ются обязательными состав-
ляющими элементами ли-
цензии на снятие с эксплуа-
тации АЭС "НОРД", выдан-
ной 30 июня 1995 г. 

(Несмотря на относитель-
ную простоту классификации 
потоков материалов в про-
цессе снятия АЭС "НОРД" с 
эксплуатации, мы у себя на 
ЧАЭС должны помнить, что 
выполнение даже такой про-
стой, по сравнению с наши-
ми условиями, классифика-
ции требует серьезного тех-
нического, приборного и ме-
тодического обеспечения, 
которое в настоящее время 
на Чернобыльской АЭС в 
значительной мере отсут-
ствует0ладимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) 

Mai quiJ II.1. не имеющие ОІ раниченин но ри,ніолоі ни 
(строптслмімс коїіструкіоіп п оборудование) — 1 223 600 т 

ц 
Остальные радиоактивные материалы — 566 400 т 

н 
Остающиеся строительные конструкции для 

свободной классификации 471 200 т 

Бетон как отходы пли для хранилищ выдержки 
26 ООО Т 

Демонтированные части оборудования 

69 200 т 

Упаковка с сортировкой по виду материала п по 

радиологической опасности 

Изолированное открытое хранение, промежуточные 

хранилища, участки по переработке отходов 

Удаление без 

ограничении 

514 ЮОт 

Класс А 

Повторное 

использование 

с ограничением и 

утилизация 

2 500 т 

Класс В 

'Захоронение как 

условные отходы 

3 750 т 

Класс С 

Хранилище выдержки 
2й 400 т 

Использование под 

контролем н утилизация 

в ядерных установках 

4 150 г 

Класс 12 

Захоронение как 

радиоактивные 

отходы 

16 500 т 

Класс F 

Рис.3. Ожидаемые потоки материалов при снятии АЭС Грайфсвальда с эксплуатации 



12 /Теледень-Славутич №30 (118), 26 июля 2001 г. 

Сьогодні йде багато дискусій 
; щодо шляхів реформування 
щ влади. Це зрозуміло, бо не мож-
.; на уявити процес реформуван-
I ня суспільства без відповідного 
J реформування влади. Багатьох 
1 у цьому контексті дуже хвилює 
Й питання її відкритості. Згідно з 
І Конституцією України влада, 

дбаючи про розвиток демок-
I ратії, повинна якнайширше за-
1 лучати громадян до їх участі в 
І новому політичному й економі-
f. чному житті. Більш того. Успіх 
І реформування суспільства ба-
>:; гато в чому залежить від реаль-
, ної можливості громадян брати > 

участь у процесі ухваленЯй 
І рішень, які приймає влада, 

їхньої підтримки суспільством. 
Водночас підтримка проголоше-
ного владою курсу реформ 

! зовсім не виключає об'єктивної, 
а отже, інколи й жорстокої, кри-
тики дій та рішень цієї влади. 

Тому відкритість влади є 
важливою і характерною озна-
кою будь-якої демократичної 

і держави. Але, на жаль, влада в 
Україні дуже повільно стано-

I виться відкритою. 
І перш за все це торкається 

органів місцевої влади. їх 
І діяльність характерна своєю не-

публічністю і непрозорістю. До 
цього часу діє практика опри-
люднення лише остаточного ва-
ріанту рішень, прийнятих орга-
нами місцевої виконавчої вла-
ди, але не сам процес їх появи. 
Громадськість практично виклю-
чена з процесу обговорення 
важливих для суспільства і кож-
ного громадянина рішень. Як 
результат — замість зміцнення 
довіри громадян до влади та її 
рішень ми спостерігаємо в ряді 
випадків негативну тенденцію 
втрати цієї довіри. 

Отже, проблема відкритості 
JJ та прозорості роботи владних 
і! структур у регіонах України за-
v! лишається гострою і актуаль-
;= ною. За таких обставин велике 
: значення мають заходи, спря-
3 мовані на підвищення 

підзвітності посадових осіб та 
прозорість у роботі місцевих 
державних адміністрацій, 
органів місцевого самовряду-
вання через надання процесові 
ухвалення рішень відкритого 
характеру. 

Громадську організацію 
"Чернігівський громадський ко-
мітет захисту прав людини" 
дуже зацікавило питання, пов'я-
зане з економічним експеримен-
том щодо удосконалення меха-
нізму надання житлових суб-
сидій, який було проведено з 
грудня 2000 року по 1 травня 
2001 року в Чернігівській об-
ласті. 

Поняття житлових субсидій 
І з'явилося в Україні тільки в 1995 
' році. Раніше, коли плата за жит-
ло була незначною, такого по-
няття просто не існувало. Але 
сьогодні держава неспроможна 
встановлювати низькі ціни за 
житлово-комунальні послуги. 
Тому ті, хто мають непоганий 
життєвий рівень і отримують до-
статній прибуток, самі оплачу-
ють реальну вартість житла. 
Значна кількість громадян, на 
жаль, ще неспроможна цього 
зробити сьогодні. Для малоза-
безпечених і передбачена ад-
ресна допомога—так звані жит-
лові субсидії. 

Не просто проходило вве-
дення механізму надання суб-

I сидій. Багато хто пам'ятає про-
; блеми, які виникали, наприклад, 
І у зв'язку з необхідністю грома-
ді дян надавати велику кількість 
* довідок. А скільки часу громадя-

ни гаяли у величезних чергах у 
І відділах субсидій? Зараз такі 

питання майже вирішені. 
Водночас органи влади при 

1 наданні та виплаті субсидій 
2 зіткнулися з проблемою, коли їх 
v отримують особи, які не мають 
і для цього законних підстав. 
' Спробою вирішити питання 

• И і і І І І Ш — 

ЗАКОН ВМЕСТО БЕЗЗАКОНИЯ 

щодо тих, хто отримує субсидії 
незаконним чином, і стало про-
ведення експерименту в 
Чернігівській області. 

В цілому він заслуговує по-
зитивної оцінки. Значна 
кількість громадян — сьогодні 
про це можна зі впевненістю 
сказати — справедливо була 
позбавлена права н"а житлові 
субсидії. Але дії окремих поса-
дових осіб, які "кавалерійськи-
ми" методами хотіли вирішити 
складні питання, в деяких ви-
падках призводили до пору-
шень прав громадян. Зрозумі-
ло, що мета була цілком реаль-
на, але чи відповідали їй захо-
ди, які використовувалися? 

Тому, починаючи з 1 липня 
2001 року, Чернігівським гро-
мадським комітетом захисту 
прав людини розпочато реалі-
зацію проекту "Громадська ек-
спертиза та аналіз ефектив-
ності діяльності місцевих 
органів влади Чернігівської об-
ласті з питань призначення та 
надання населенню житлових 
субсидій". Цей проект спрямо-
ваний на підвищення рівня 
відкритості виконавчої влади 
України, надання громадянам 
та громадським організаціям 
можливості брати участь у про-
цесі обговорення та прийняття 
владою рішень, які впливають 
на реформування суспільства. 

Проект не передбачає зро-
бити висновки, що хтось конк-
ретно щось зробив не так, як 
треба, і має за це нести відпов-
ідальність. Це не завдання гро-
мадської організації. З одного 
боку, проект передбачає на 
підставі проведеного моніто-
рингу щодо надання субсидій 
запропонувати пропозиції, які б 
сприяли більшій відкритості 
влади, а з другого боку, проект 
передбачає проведення роз'-
яснювальної роботи серед 
мешканців області щодо вимог 
чинного законодавства по на-
данню субсидій і прав, які ма-
ють громадяни, шляхом видан-
ня та розповсюдження спеціа-
лізованого бюлетеня-вісника та 
прес-релізів через засоби масо-
вої інформації. 

Треба підкреслити, що вико-
нання проекту стало можливим 
завдяки фінансовій підтримці 
Міжнародного фонду "Відрод-
ження". Цей фонд уже не впер-
ше підтримує пропозиції нашо-
го комітету. Так, прикладом 
може служити проект по ство-1 
ренню консультаційного центру І 
"Безкоштовна юридична допо-
мога безробітним М.Чернігова". ' 
Треба відмітити, що цей кон-
сультативний центр працює при 
Чернігівському громадському 
комітеті захисту прав людини і 
зараз, навіть після закінчення 
фінансування. 

Сподіваємось, що діяльність 
нашого комітету по реалізації 
нового проекту сприятиме 
підвищенню прозорості в роботі 
органів влади Чернігівської об-
ласті, створить реальну мож-
ливість для громадян та неуря-
дових організацій області впли-
вати на обговорення та прий-
няття владою рішення щодо ре-
формування системи сплати за 
житлово-комунальні послуги, 
зокрема в питаннях надання 
громадянам області житлових 
субсидій. 

В свою чергу ми відкриті до 
співпраці. А тому раді всім, хто 
має свої думки з цих питань, 
особливо хочемо знати думки 
органів місцевої влади, гро-
мадськості та неурядових 
організацій. З усіх питань звер-
тайтеся до виконавців даного 
проекту — Чернігівського ко-
мітету захисту прав люди-
ни по телефону/факсу: 
(0462) 16-53-81 або за адре-
сою: 14000, м. Чернігів, вул,-
Горького, 57, 

Алла ЛЕПЕХА, 
координатор проекту 

Что нужно знать о новом 
Уголовном кодексе 

С 1 сентября текуще-
го года вступает в 

действие один из важней-
ших законодательных 

документов Украины — 
новый Уголовный кодекс. 
И хотя Президент Кучма 

подписал его ещё два 
месяца назад, кодекс до 
сих пор не опубликован. 

Поэтому один из авторов 
кодекса — сопредседа-

тель фракции "ЯБЛУКО" 
Михаил Бродский решил 

проинформировать о его 
содержании читателей 

газеты. 
В нашей стране так сложи-

лось, что "посадить" могут 
каждого из нас— вне зависи-
мости, совершал ты преступ-
ление или нет. Чего еще было 
ожидать от УК, принятого в 
1960 году, с нормами и стать-
ями, обвиняющими человека 
в любой ситуации? Но за про-
шедшее время жизнь измени-
лась, а УК, оставаясь пре-
жним, не попадал в ногу со 
временем и каждый раз дока-
зывал свою Несостоятель-
ность и несовременность. 

И вот новый УК принят. В 
нем человек расценивается как 
высшая ценность государства, 
а не как потенциальный пре-
ступник. К сожалению, народ 
Украины практически ничего не 
знает о новом УК, поэтому я, 
как один из его разработчиков, 
хочу восполнить этот пробел и 
рассказать вам об основных 
положениях кодекса. 

Нам удалось достичь глав-
ного: наказание за преступле-
ния стало не жестоким, как 
раньше, а эффективным и гу-
манным. Конечно, это не ка-
сается лиц, совершивших 
убийства, изнасилования, 

(§ разбойные и бандитские на-
падения, грабежи. За такие 
деяния предусмотрено адек-
ватное наказание. Но "са-
жать" голодных детей, много-
детных матерей, обворован-
ных государством пенсионе-
ров за кражу бутылки молока 
— бесчеловечно и преступно! 

Работая над кодексом, мы 
исходили из того, что главное 
— не репрессии, а справед-
ливость, не жестокость нака-
зания, а его неизбежность и 

' эффективность. Важно не уг-

робить оступившегося человека, 
а дать ему возможность испра-
виться. 

Поэтому первое, что мы сде-
лали, — ввели новые виды на-
казания и смягчили многие сан-
кции за незначительные пре-
ступления. Так, размер штрафа 
по новому кодексу (при нынеш-
них ставках минимальной зарп-
латы и не облагаемого налогом 
минимума доходов) составляет 
от 510 до 17 тысяч гривен. В ста-
ром же кодексе — от 3 110 до 
124 400 гривен, а за корыстные 
преступления— до 311 тысяч. 
Разница, как видите, ощутимая. 
Введены и новые виды наказа-
ния — общественные работы (в 
свободное от работы или учебы 
время человек выполняет обще-
ственно полезные работы, но не 
более чем 4 часа в день), огра-
ничение свободы (содержание 
лицаЪ исполнительных заведе-
ниях открытого типа без изоля-
ции от общества, но с привле-
чением к труду). 

Более гибкой стала система 
наказания военнослужащих. Те-
перь офицеров и прапорщиков 
за незначительные преступле-
ния можно будет наказать слу-
жебными ограничениями, а не 
сажать за решетку. То есть вме-
сто лишения свободы до двух 
лет с "проштрафившихся" воен-
ных будут вычитать от 10 до 
20 % зарплаты. На срок служеб-
ного ограничения (от 6 месяцев 
до 2 лет) человек не может быть 
повышен в должности, звании, а 
срок наказания не будет защи-
тываться ему в выслугу лет. 

Огромное значение имеет 
новый кодекс для предпринима-
телей. Его принятие поставило 
крест на многих пережитках 
враждебного отношения госу-
дарства к бизнесу. Только те-
перь предпринимательство 
юридически перестало быть 
вне закона. 

Абсолютно другим стал под-
ход нового УК к конфискации. 
Если раньше почти каждая вто-
рая статья предусматривала 
конфискацию имущества, то 
теперь эта мера наказания на-
значается только за тяжкие и 
особо тяжкие корыстные пре-
ступления. 

Кроме того, теперь в Украи-
не не будет смертной казни. Ее 
заменило пожизненное лишение 

свободы, которое в случае поми-
лования заменяется 25-летним 
сроком заключения. 

Обращу ваше внимание на 
то, что в новом УК детально вы-
писаны условия освобождения 
от наказания, чего не было в ста-
ром кодексе. Суд может освобо-
дить человека от ответственно-
сти, если тот покаялся и помог в 
раскрытии совершенного нетяж-
кого преступления, если про-
изошло примирение с потерпев-
шим, если обвиняемого взяли на 
поруки или изменилась обста-
новка, а также истек срок давно-
сти. Зёмечу также, что освобож-
даются от наказания граждане, 
которые, отбывая его, заболели 
психической либо другой тяже-
лой болезнью, которая препят-
ствует отбыванию наказания. 

Появилась и такая гуманная 
норма: если к лишению или ог-
раничению свободы (до 5 лет) 
осуждается беременная женщи-
на или женщина, имеющая ре-
бенка в возрасте до 7 лет, суд 
может освободить ее от наказа-
ния и установить испытательный 
срок. В старом Уголовном кодек-
се такая норма распространя-

лась только на матерей с 
детьми до 3 лет. 

Более 600 поправок, кот<.( v 
рые внесли я и мои коллеги"! 
по фракции "ЯБЛУКО", обес-; 

печили эффективную законо-
дательную защиту прав чело-
века. В новом УК предусмот-
рена уголовная ответствен- : 
ность за пытки, преследова- ft 
ния журналистов и полити- Я 
ческих партий, манипуляции I 
на выборах и т.д. 

Подытоживая общую ха- р 
рактеристику нового кодексу ^ 
напомню, что в соответствии 
с Конституцией Украины с 
этого года санкцию на арест, 
обыск, проникновение в по-
мещения, прослушивание те-
лефонов дает исключительно 
суд. Это сведет к минимуму 
злоупотребления в правоох-1 
ранительных органах. Дей-5 

ствие этой нормы вместе с 
положениями нового УК обес-
печит реальную защиту праи j 
каждого гражданина Украіі V' 
А значит, наши усилия не про ' 
пали даром. 

Михаил БРОДСКИЙ 
(Продолжение следует) 

zsrxc .. ^ . . 1. •• . г 

Агентство по развитию бизнеса 
в г.Славутиче информирует: 

Государственным комите-
том молодежной политики 
спорта и туризма Украины и Го-
сударственным комитетом Ук-
раины по вопросам регулятор-
ной политики и предпринима-
тельства каждый год проводит-
ся Всеукраинский конкурс 
бизнес-планов предприни-
мательской деятельности 
среди молодежи. 

Главная цель конкурса: 
привлечение молодежи к пред-
принимательской деятельнос-
ти, содействие созданию и 
обеспечению деятельности мо-
лодежных предприятий и их 
организационно-финансовая 
поддержка. 

Условия конкурса: 
1. В конкурсе принимают уча-

стие граждане до 28 лет, студен-
ческая и аспирантская моло-
дежь, а также юридические 
лица, деятельность которых на-
правлена на поддержку и раз-
витие молодежного предприни-
мательства. Для участия в кон-
курсе претенденты подают: 

- оформленную заявку;-
- бизнес-план, написанный 

на украинском (или русском) 
языке и оформленный в печат-
ном виде. 

2. Объектом отбора конкур-
са являются бизнес-планы, ко-
торые содержат экономическую 

модель предпринимательской 
деятельности, предусматрива-
ют создание новых или расши-
рение уже существующих пред-
приятий и направлены на реа-
лизацию экономической иници-
ативы молодежи в сфере мало-
го и среднего бизнеса. 

3. Бизнес-планы оценива-
ются по двум номинациям: 

- "студенческие инициати-
вы"; 

- "молодой предпринима-
тель". 

4. Бизнес-планы, которые 
подаются на конкурс, авторам 
не возвращаются и повторно 
не рассматриваются. 

Требования к бизнес-
плану: 

- четкое финансово-эконо-
мическое обоснование; 

- соответствие экономичес-
ким условиям и потребностям 
региона; 

- создание новых рабочих 
мест. 

С Положением о проведе-
нии конкурса можно ознако-
миться в Агентстве по разви-
тию бизнеса по адресу: г. Сла-
вутич, ул. Героев Днепра, 2. 
Дополнительную информа-
цию можно получить по те-
лефону: 2-47-80, 2-47-85. Кон-
тактное лицо: Никитенко 
Лариса Михайловна. 

Фонд возвратной финансовой помощи Агентства по а 
развитию бизнеса в г.Славутиче имеет возможность . 
предоставить ссуду в размере 6 000 гривен для субъек- » 
тов малого и среднего бизнеса г.Славутича. • 

Выдача ссуды производится на конкурсной основе. • 
Условия выдачи финансовой ссуды и форму заявки можно" 

получить в Агентстве по развитию бизнеса в г.Славутиче. Срок* 
подачи заявок —до 10 августа 2001 года. Дополнительную ин-в 

формацию можно получить по телефону: 2-47-80,2-47-85. Кон-* 
тактное лицо: Никитенко Лариса Михайловна. в 
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ПРАЗДНИЧНЫМ АВГУСТ 
В августе, который называли "зарничным", "серпенем", "густарем", тяжелые 
неотложные работы наслаивались одна на другую. В поле, не разгибая спины, 
трудилась вся крестьянская семья. В разгаре была жатва хлебов: женщины серпом 
жали колосья, поэтому славянами и был назван этот месяц как "серпень". 
И как бы ни был труден август, но праздников хватало 

Ж , ш л а ишпатеми 

02.08 — Ильин день. День 
пророка Илии, жившего в VIII 
веке до нашей эры, в далеком 
городе Самария, столице Из-
раильского царства, где пра-
вил Ахава со своей разврат-
ной женой. Не выдержав бес-
путства при дворе Ахавы, 
Илия, босой и в рубище, явил-
ся пред очи царя и предска-
зал (пророчил) ему, что его 
страну постигнет трехлетний 
голод и что множество людей 
погибнет. И с этими словами 
Илия ушел в пустыню. Жена 
царя поклялась отомстить 
дерзкому пророку. Илия вызов 
принял и вновь пришел во 
дворец Ахавы. Его отвага и 
стойкость сокрушили царя. В 
итоге Илия сломил гордыню 
двора, и в Самарии опять на-
ступила нормальная жизнь. 
Подвиг пророка Илии по дос-
тоинству оценил Бог и сбро-
сил ему огненную колесницу, 
на которой и вознесся Илия на 
небеса. И теперь он катается 
по небу и сбрасывает молнии 
на неверных, а работящим 
помогает теплым дождем. 

В народе в этот день гово-
рят: "Илья-пророк три часа 
уволок" (день стал короче на 
три часа), "Илья-пророк — 
^атве срок", "До Ильи мужик 
лается, а с Ильи с рекой про-

щается". 
14.08 — День памяти кре-

щения Руси. Первый Спас — 
медовый. 

О крещении Руси сказано и 
написано много, мы же оас-
смотрим христианские празд-
ники — Спасы. Их три, и все 
они отмечаются в августе. Го-
ворят, что Спас — всему час, 
т.е. все поспело, все пора уби-
рать: и в поле, и в лесу, и на 
берегу. В день первого Спаса 
верующие несут в церковь свя-
тить венки из хлебных колось-
ев, мед в выломанных сотах. 
Поэтому первый Спас и назы-
вается медовым от обилия 
меда, и в наступивший Успен-
ский пост можно лакомиться 
этим прекрасным продуктом. 

Официально в церковном 
календаре первый Спас име-

нуется: "Происхождение (изне-
сение) древ животворящего Кре-
ста Господня. Празднество Все-
милостивому Спасу и Пресвятой 
Богородице". Этот праздник был 
установлен в 1164 году "в память 
победы византийского импера-
тора Мануила над мусульмана-
ми". Устанавливали кресты на 
дорогах городов и селений, для 
"освящения водных мест и от-
вращения болезней". В этот 
день в церквах выносят Крест из 
алтаря, и верующие отдаютему 
пеклоны. Освящается вода. 

19.08 —Преображение Гос-
подне. Второй Спас — яблоч-
ный. 

До этого дня верующим зап-
рещалось есть плоды, особенно 
яблоки. Это считалось великим 
грехом. Первые яблоки освяща- • 
лись в этот день в церкви. Утвер-
дившись на Руси в XVI веке, день 
Преображения Христа соеди-
нился с другим праздником — 
Спасом, который отмечался уже 
несколько столетий. Правда, и 
ныне молебны, относящиеся ко 
второму Спасу, совершаются 
десятью днями позже Преобра-
жения, вместе с третьим Спа-
сом. В честь праздника на Руси 
строились храмы под общим 
названием Спасо-Преображенс-
кие или просто Спасские. Один 
из них построен в Чернигове— 
это самый древний православ-
ный храм, он древнее Киевской 
и Новгородской Софии! 

28.08 — Успение Пресвятой 
Богородицы. 

Этим днем завершался дол-
гий, двухнедельный, летний Ус-
пенский пост. 

Успение — один из двенад-
цати праздников, в народе его 
называют "Великой пречистой", 
день успокоения Богородицы. 
Был он наполнен и грустью и 
радостью. Грустили по кончине 
Богородицы, радовались, что не 
осталась она во гробе, но вос-
кресла, вознеслась на небо и 
оттуда уже не простой девой 
Марией, а царицей небесной 
защищает всех чтящих и любя-
щих ее. Последние свои годы 
Мария провела в Иерусалиме и 
часто общалась с апостолом Лу-

кой, который записывал в Еван-
гелие ее рассказы о сыне Иису-
се. За три дня до кончины к ней 
явился архангел Гавриил и пре-
дупредил ее об этом. У ее одра 
к часу успения (не смерти, а 
лишь временного отделения 
души от тела) собрались апос-
толы. И вдруг "необыкновенный 
свет осиял комнату", где лежа-
ла Божья матерь. "Сам господь 
Иисус Христос явился и принял 
ее пречистую душу, а тело ее 
апостолы погребли в Гефсиман-
ской пещере, где покоились тела 
ее родителей и праведного 
Иосифа". На Третий день при-
был опоздавший апостол Фома 
и не поверил, что в гробу лежит 
Божья матерь (отсюда поговор-
ка про неверящего Фому). Он по-
просил открыть гроб, чтобы по-
прощаться с усопшей. Но гроб 
оказался пустым. Вдруг им яви-
лась сама Богоматерь и сказа-
ла, что она всегда будет их мо-
литвенницей перед Богом. 

В канун Успения, если от-
дельные семьи (вдовые, сол-
датские, хворые семьи) не ус-
певали управиться с жатвой 
к празднику, в селе устраива-
ли "помочи" — всем миром 
выходили на их нивы, чтобы 
не прогневить Богородицу 
своим нерадением к нужде 
ближних. В день Успения уст-
раивали мирской пир, пекли 
пироги из новой муки, варили 
братское пиво. День Успения 
считался последним летним 
днем. На успенский ужин за-
жигали свечу и ели кислое і 
молоко с толокном. Уходил 
праздник Успения. Но селян 
не покидало праздничное на-
строение. Завтрашний день 
— 29 августа — ожидался 
столь же светлым. Посвящал-
ся он Иисусу Христу и назы-
вался третьим Спасом, оре-
ховым. Днем нерукотворного 
образа Спасителя (Спаса). 

Вячеслав ГРУЗДЕВ 

ЖАРИТЬ-ПАРИТЬ БЕЗ ПОТЕРЬ 
Во время кулинарной обра-

ботки, а ее требуют почти 
все продукты до того, как 
превратятся в обед или ужин, 
происходят довольно суще-
ственные изменения их хими-
ческого состава и биологи-
ческой ценности. С этим при-
ходится мириться: ведь мясо, 
рыбу, крупы, многие овощи 
обязательно нужно, во-пер-
вых, подвергнуть механичес-
кой обработке (очистить, 
удалить несъедобные части, 
измельчить) и, во-вторых, 
сварить, изжарить, поту-
шить. Термическая обработ-
ка облегчит переваривание и 
усвоение, сделает продукт 
вкусным блюдом. 

Каждой хозяйке надо твер-
до знать несложные правила 
обработки продуктов, чтобы 
не снизить питательную цен-
ность приготовленной еды (не 
разрушить витамины, белки, 
жиры, некоторые биологичес-
ки активные и минеральные 
вещества). Мало того, пре-
небрежение правилами может 
привести к образованию про-
сто вредных соединений. 

Чтобы МОЛОКО сохраняло 
биологическую ценность, его 
не надо долго и несколько раз 
кипятить или подогревать, ина-
че денатурируют (свернутся) 
белки и разрушатся витамины. 
Молоко для питья вскипятите 

и подержите на огне не больше 
одной-двух минут. А готовя 
каши, запеканки, овощные пюре 
и другие блюда с молоком, до-
бавьте его сырым в предвари-
тельно разваренные на воде 
крупы и овощи, а затем быстро 
доведите до кипения. 

МЯСО мы часто покупаем за-
мороженным. Размораживайте 
его в течение 2 — 3 часов при 
комнатной температуре. Ни в 
коем случае не кладите в воду, 
как бы ни казалось заманчивым 
скорей приготовить обед. Быст-
рое оттаивание, особенно в теп-
лой воде, приведет только к 
большой и невосполнимой поте-
ре мясного сока, в котором — 
ценные белки! Быстро вымыв от-
таявшее мясо под струей холод-
ной воды, не давайте ему лежать, 
сразу приступайте к готовке. 

Мясо полезнее всего отвар-
ное или в виде изделий, приго-
товленных на пару, тушеных, за-
печенных — тогда потери пище-
вых веществ минимальны. 

Варить мясо лучше крупным 
куском, опуская его в кипящую 
воду (тогда на поверхности сра-
зу образуется пленка из свернув-
шихся белков, которая не даст 
мясному соку перейти в бульон). 
Невелики потери мясного сока в 
котлетах — его удерживает 
хлебный мякиш в фарше. Толь-
ко правильно их ж а р ь ^ В пло-
хо разогретом жире, на йбгоря-
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чей сковороде на котлетах не 
образуется защитная корочка. 

Чересчур раскаленная по-
верхность — тоже плохо: котле-
та обуглится, а чрезмерно разог-
ретый жир станет разлагаться, 
образуя при этом очень вредные 
вещества. Поступите так: об-
жарьте котлеты, шницели, би-
точки с двух сторон на хорошо 
разогретом, но не дымящемся 
жире примерно десять минут, а 
потом доведите до готовности в 
духовом шкафу. 

РЫБА, вернее, ее тепловая 
обработка требует меньше вре-
мени, зато внимания больше, 
потому что рыба может стать ис-
точником заражения гельминта-
ми. Варите рыбу, разделанную 
на небольшие куски, не менее 8 
—10 минут, а целую тушку (мас-
сой от 500 г и более) — полча-
са. Так же, как и мясо, опускай-
те рыбу в кипящую воду, а за-
тем сразу уменьшите огонь. 
Рыба готовится при слабом ки-
пении, иначе она некрасиво раз-
варится, распадется. При жаре-
нии обязательно запанируйте 
куски в муке, чтобы сок не выте-
кал. И следите, чтобы не пере-
жарилась, так как белки станут 
жесткими и потеряют пищевую 
ценность. Лучше всего рыбу об-
жарить с обеих сторон до появ-
ления корочки, а затем прогреть 
в духовке 5 — 7 минут. 

Больше всего при кулинар-

ной обработке страдаютОВО-
ЩИ и ФРУКТЫ. Очищая их от 
кожицы, снимайте ее как мож-
но тоньше, не оставляйте очи-
щенными на воздухе и тем бо-
лее нарезанными. И в воде 
нарезанными не держите — 
вымываются витамины и ми-
неральные соли! Варите их в 
небольшом количестве воды 
или на пару. 

Салаты готовьте только пе-
ред едой. Готовя кисели, ком-
поты, напитки из свежих ягод, 
сначала отожмите из них сок, 
потом проварите выжимки око-
ло 10 минут, процедите отвар, 
а затем влейте в него отжатый 
сок и только один раз доведи-
те до кипения, не больше. 

КРУПЫ меньше всего под-
вержены потерям питательных 
веществ. Но и их не варите 
очень долго. Манная крупа го-
това за 10 — 15 минут, рис, 
пшено — за 30 — 40 минут, 
гречневая крупа — за 20 — 30 
минут, перловая—за 2,5 часа. 
Горох, фасоль, бобы предва-
рительно замочите в холодной 
воде на пару часов, затем воду 
слейте и варите в новой, нали-
вая ее холодной. Ни в коем 
случае не добавляйте для ус-
корения варки в кастрюлю с бо-
бовыми пищевую соду. Сва-
рится-то быстрее, а вот вита-
мины будут разрушены. 

Елена БУШИНА 

Чужого горя не бывает 
"Чужого горя не бывает, а тот, кто хочет возразить, иль сам 

кого-то убивает, или готовится убить!" — так написал мудрый и 
добрый поэт. Эти строки возникли в памяти, когда мы прочита-
ли статью в газете "Теледень-Славутич" от 5 июля 2001 года 
"Ребенок просто не имеет права быть несчастливым!" 

Оказывается, в нашем городе 106 семей воспитывают де-
тей-инвалидов. В городе функционирует Центр защиты детей, 
но его посещают только 16 детей-инвалидов. А где же осталь 
ные? А остальные, такие же граждане-горожане, славутчане, 
живут на другой планете, имя которой — Беда. Жестокие обсто-
ятельства и человеческое безразличие захватили в заложники 
детей-инвалидов. Без определенной материальной поддержки 
(их родители пока не могут работать) без специального обуче-
ния, без общения с другими людьми, без возможности просто 
выйти на улицу — как можно жить, развиваться, стать полно-
ценным членом общества? Как можно научиться любить людей 
и уважать себя? Как можно думать о будущем, о том, чтобы ра 
ботать, обеспечивая себя и свою семью? Где приобрести про-
фессию? 

А мы знали о детях-инвалидах, но малодушно думали: "Чем 
мы можем помочь? Что мы можем изменить?" А оказывается 
изменить ситуацию, в которой находятся дети-инвалиды мож-
но. В Славутиче создан фонд помощи детям-инвалидам "Надеж-
да". Используя международный и отечественный опыт, эта об-
щественная организация выступила инициатором создания в 
нашем городе комплексного учебно-реабилитационного центра, 
где государство обеспечит реабилитационные услуги инвали-
дам, чтобы они смогли достигнуть и поддерживать оптималь-
ный для себя уровень самостоятельности и жизнедеятельнос-
ти. Большое спасибо вац Люди "Надежды"! Вы боретесь за бу-
дущее не только своих детей! Сколько таких в Украине, покину-
тых и забытых обществом, угасают в квартирах-тюрьмах! Ваша 
удача (мы верим!) поможет всем жить по принципам открытого, 
гуманного, демократичного общества, где рождение каждого 
ребенка рассматривается как государственное событие, а жизнь 
каждого ребенка — величайшая ценность республики. 

А мы, славутчане, поможем вам чем сможем. Напоминаем 
телефоны фонда "Надежда": 2-05-54, 2-73-65. 

И в заключение, пример того, что может инвалид. Талантли-
вый украинский художник Николай Бедняк, картины которого эк-
спонируются на выставках в Канаде и Украине, в детстве подо-
рвавшись на мине (1945 г.), лишился обеих рук и одного глаза. 
Но он рисует! 

По поручению семей Гаврилиных, Кнышевич, Журавле-
вых, Куприяновых, Стрильчик, Малиновских, Остроушко, 

Алина КУПРИЯНОВА 

МЫ ЗАБЫВАЕМ 
О КЛЕЩАХ, 

А ОНИ О НАС - НЕТ! 
Многие слышали о таком за-

болевании, как клещевой энце-
фалит. Но в нашем представ-
лении заразиться им можно 
только в глухой тайге, где-то 
там за Уралом. К сожалению, 
это не так. Иксодовые клещи, 
переносчики энцефалита, бор-
релиоза, лептоспироза, обита-
ют в Америке, Европе и в Азии, 
а на территории бывшего Со-
юза они давно освоили про-
странство от западных границ 
до Дальнего Востока. В крупных 
городах эти "жители" поселяют-
ся в парковой збне, в местах 
отдыха людей. 

Основную опасность эти "го-
лодные кровопийцы" представ-
ляют сразу после зимовки (в ап-
реле — мае), но могут продол-
жать "охоту" до последних теп-
лых дней осени (сентябрь — ок-
тябрь). Обычно свою жертву они 
поджидают вдоль тропинок в 
лесу, забравшись на кусты, де-
ревья, высокую траву, и чувству-
ют животного или человека за 10 
— 15 метров. При укусе спиро-
хета попадает в кровь и начина-
ет стремительно размножаться, 
поражая основные органы и си-
стемы человека, чаще всего — 
нервную систему, сердце, кожу, 
глаза. Так, например, в самом 
начале боррелиоз похож на 
обычную простуду, грипп, и если 
человек забывает о том, что был 
укус, то болезнь продолжает 
развиваться до серьезного по-
ражения лицевого нерва,артри-
та. Лечение, как правило, уже не 
помогает, если диагноз постав-
лен неправильно. Хотя сам бор-
релиоз успешно лечится антиби-
отиками. 

Есть, конечно, среди людей 
и "устойчивые" к укусам кле-
щей. В этом случае человек от-
делается легким воспалением 
Но 4 процента населения 
предрасположено к болезни 
Лайма (боррелиозу). И в этом 

случае болезнь протекает 
очень тяжело. Первые призна-
ки этого заболевания возника-
ют через несколько недель 
или через месяц. Протекает 
оно, как правило, по типу ОРЗ, 
гриппа, простудного заболева-
ния. Место укуса очень неза-
метно, однако на нем развива-
ется кольцевидное покрасне-
ние. Со временем красные 
пятна (вторичная эритема) 
появляются по всему телу. 
Поражается нервная система, 
чаще всего страдают крупные 
суставы, сердечно-сосудистая 
система, кожа, глаза. 

Необходимые действия 
при укусе клеща: 

- Сохранить клеща, чтобы 
санэпидемстанция четко могла 
сказать, был ли клещ носите-
лем энцефалита или боррели-
оза. 

- Обратиться к врачу, если 
не удалось сохранить клеща, 
чтобы провести анализ ДНК 
(ПЦР-диагностику). 

- Внимательно следить за ме-
стом укуса, в случае невозмож-
ности обратиться к врачу. Если 
впервые 3 — 4 дня там появи-
лось красное пятно, меняющее 
свои очертания, то это очень ха-
рактерно для боррелиоза. В 
этом случае нужно длительно, до 
30 дней, принимать антибиоти-
ки тетрацикпинового ряда. Даже 
если признаки заболевания ис-
чезли, то к врачу нужно попасть 
обязательно и как можно скорее. 
Только врач может определить 
дозу антибиотиков. 

Единственная защита от 
укуса клещей — это хорошо 
подобранная одежда, а по 
прибытии из леса — тщатель-
ный осмотр всей одежды, гри-
бов, цветов, ягод и, конечно, 
животных. 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, 
врач-санолог 


